

QUIÉN ES QUIÉN EN LAS LETRAS DE LINARES. EMMA JAUCH JELVES (1915-1998)

Por Ruth Duhart Pilgrim

Con el título de "Quiénes quien en las Letras Chilenas, La Agrupación Amigos del Libro publicó las monografías de muchos Escritores Chilenos, en la Editorial Nascimento, Santiago de Chile 1978. En la ocasión Emma Jauch relató, en síntesis, su biografía. Dio inicio al monólogo con su nacimiento, hecho acaecido en Nueva Bilbao, hoy Constitución, en 1915, evocando su niñez y juventud, vivencias colmadas de calidez lugareña, cuyas aforanzas estaban centradas principalmente al afecto de la abuela materna. A fin de estudiar una carrera Emma Jauch se va a Santiago. Ingresa al Pedagógico a estudiar Artes Plásticas. Recibe su título pero no ejerce porque se casa con Pedro Olmos, artista pintor. De común acuerdo, se van a Argentina y se radican en Buenos Aires. Viven allí por espacio de 19 años. En 1958 llegan a Linares. Trabaja como Docente en el Liceo de Niñas y en el Liceo Agrícola María Martínez de Yerbos Buenas. En 1981 se autogestiona su jubilación. Años más tarde pasa a ser Docente de la Universidad de Talca cargo que ejerció hasta su muerte ocurrida en 1998.

Recién llegados a Linares, entablan amistad con Don Manuel Fco. Mesa Secó, quien formó un Grupo Cultural que hizo historia en Linares y tanto Emma como don Pedro pasan a formar parte del Grupo Ancoa, realizando ingente labor, llegando a ser Presidenta; Igual cargo desempeñó en el Círculo de Amigos de la Biblioteca N° 8 por varios períodos. Paralelamente a su multifacética labor cultural, se consagra a la creación literaria, y a la pintura. Años más tarde, tuvo a bien crear El Taller Ancoa con discípulas dotadas de gran talento. Sus creaciones pictóricas han sido dadas a conocer en exitosas Exposiciones. Esta misión y su abundante creación poética forman penúltimo su nombre y me insta a traerla hasta el Linares de hoy, para ejemplo de las generaciones actuales.

Emma Jauch Jelvez tuvo la fortuna de conocer, junto a su marido, varios países. Toda vez que ella retornaba, ofrecía una Charla con apoyo de diapositivas que encantaba por la sencillez, amabilidad del relato y la belleza de los lugares que podíamos apreciar en las diapositivas. A través de la magia de la imagen, dimos una mirada a: Grecia, Tierra Santa, Estambul, París, Haití, Isla de Pascua, Machu Picchu, Chiloé, Las Torres del Paine y Punta Arenas.

Las Amigas de la Biblioteca recordamos con nostalgia las actividades compartidas y realizadas casi siempre en la Biblioteca que dirigía la Bibliotecóloga, Ángela Gidi Hassi. También es grato evocar un viaje que hicimos con Emma a Constitución. Nos fuimos en Bus a Talca y desde ahí en el tren chico, admirando la ruta

que bordea el río Maule, paisaje turístico de gran belleza.

Como no valorar su trabajo y recordar los Premios que le fueron otorgados siendo el más importante el Primer Premio en el Concurso Internacional, Azor, España, por su libro: El Abundante Mundo, en 1981. La Municipalidad de Linares también premió su trabajo artístico.

Además, es dable destacar, que por largos años escribió sus famosos "A propósito" en el diario El Heraldo, crónicas muy sabrosas y de gran interés. Una labor como la realizada por la Señora Emma Jauch, debe ser recordada. Su obra poética fue recopilada por el poeta talquino, Bernardo González Koppmann, publicando un libro que lleva por título: "Maulina", nombre muy a propósito y que es testimonio de su talento poético.

Del abundante mundo, transcribo este soneto:

Con Estatua Griega

En medio de la plaza, triunfadora / espiga erguida al centro de la fuente, / la ninfa griega, eterna, indiferente / dispensa agua celeste a toda hora. /

Especial condición es la que aflora / del agua que nace en la vertiente / de un ánfora griega, en la corriente, / arrastra todo cuanto la enamora.

El cielo azul, estrellas atesora, / con la luna descendiendo dulcemente, / lleva el verde follaje, de repente / un pájaro cantándole a la aurora, / una nube rosada y sonriente / la ninfa misma baja hasta la fuente.

La destacada poeta dejó publicados los siguientes libros: Los hermanos versos 1968, Linares, Talleres Fénix. Noticias de Rapa Nui, 1975 Linares Imp. Esfuerzo. Quién es quien en las Letras Chilenas, Autobiografía. 1977. Los pies en la tierra 1978, Barcelona, Ed. Rondas. El Abundante mundo, Ed. Rosas, Barcelona, 1981. Nacido en el Maule, (Eusebio Ibar), Ensayo 1983. De remembranzas y Olvidanzas, Editorial de la Universidad de Talca. 1994. Su ciudad natal, Constitución, en su Bicentenario, la declara Hija Ilustre.

Emma Jauch se fue, está ausente, pero no se olvida. Ella sigue plantando con los pinceles de sus discípulos y sigue haciendo versos para hacer florecer el amor al término desde la pluma de los nuevos poetas, que al leer sus versos, se inspiran y dan nacimiento a sus propios versos.

Porque la poesía es vida, Emma Jauch vive en este Bicentenario.

Quién es quién en las letras de Linares, Emma Jauch Jelves (1915-1889) [artículo] Ruth Duhart Jelves.

Libros y documentos

AUTORÍA

Duhart Pilgrim, Ruth

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Quién es quién en las letras de Linares, Emma Jauch Jelves (1915-1889) [artículo] Ruth Duhart Jelves.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile